



Comment se préparer à vivre avec les robots

Alors que des experts s'inquiètent déjà de l'impact de l'intelligence artificielle sur nos vies, les juristes se demandent si les robots auront des droits. ●●● PAGES 9 et 10

J.A. 1002 Lausanne / www.letemps.ch

LE TEMPS

CHF 3.50 / France € 3.20

MERCREDI 17 FÉVRIER 2016 / N°5435

Cinéma

Avec «Ave, César!», les dessous glamour du Hollywood des années 50 ●●● PAGE 17



France

Nicolas Sarkozy inculpé pour financement illégal de sa campagne 2012 ●●● PAGE 4

Basketball

Le record de victoires des Chicago Bulls de Michael Jordan menacé ●●● PAGE 16

Littérature

Edouard Louis, qui a publié son deuxième roman, est à Genève ●●● PAGE 20

ÉDITORIAL

Laissons venir les robots à nous

Les robots arrivent. Ils sont présents dans nos films et nos livres, ils le seront toujours plus dans nos villes, nos maisons et nos vies. Un tel sujet suscite une multitude de fantasmes et d'idées créatives, peut-être parce que les artistes les ont imaginés bien avant que les scientifiques ne pensent même à les fabriquer.

Si l'avènement des robots a depuis longtemps été annoncé, le philosophe Michel Serres aime bien rappeler qu'au moment de ses études, ses camarades souhaitaient tous s'orienter vers la robotique, car les engins automatiques promettaient d'envahir rapidement le monde. C'était dans les années 1950...

Il n'empêche, cette fois les robots sont là: il y a eu plus d'investissements en 2015 dans ce domaine que durant le demi-siècle précédent. L'intelligence artificielle (IA) se loge dans un nombre croissant de nos activités. Et les chercheurs préviennent que, d'ici à trois ans, les robots seront littéralement partout au point de se confondre avec notre quotidien. Personne ne se souviendra alors de la vie d'avant.

Les robots ont la capacité de tout changer. Pas seulement de nous interroger de manière philosophique sur l'intelligence, le vivant et la part d'âme que pourrait avoir un tas de ferraille et de haute technologie. L'IA pourrait bien bousculer toute notre organisation sociale. Fera-t-on l'amour et la guerre avec les robots? Auront-ils des droits? Ne deviendrons-nous pas trop dépendants de ces super-assistants? Si les robots nous remplacent au travail, faudra-t-il prévoir la fin des jobs et un nécessaire revenu minimum de base versé par l'Etat?

Cette idée-là séduit de nombreux milieux: des entrepreneurs de la Silicon Valley capables de compter en stock-options aux idéalistes de gauche (un goût de fin de l'aliénation?) comme de droite (la fin de la bureaucratie avec un Etat minimaliste?). Et les Suisses voteront bientôt sur ce sujet. Mais faut-il déjà anticiper la fin du travail à cause des robots, alors que dans un système dynamique comme l'économie, il y aura certes des pertes de places de travail, mais forcément aussi de nouveaux gisements d'emplois?

Avec les robots qui arrivent en force, il faut ouvrir les débats mais ne rien décider trop hâtivement. La Suisse, qui vient de décider, contrairement à l'UE, qu'il ne sert à rien de légiférer spécifiquement contre les drones potentiellement utilisés par les terroristes, montre la voie. Les discussions commencées chez les scientifiques se propagent dans tous les domaines et elles s'avèrent très stimulantes. Mais laissons venir les robots avant d'imaginer le pire, comme dans un mauvais film de science-fiction. ■

STÉPHANE BENOIT-GODET

Ces jeunes Suisses qui partent aider les réfugiés



HUMANITAIRE Ils ont moins de 30 ans et s'organisent pour rejoindre Calais, Lesbos ou la Slovaquie. Des Suisses veulent se rendre utiles et partent à la rencontre des réfugiés avec des couvertures chauffantes et des médicaments de base. Pura idéalisme ou véritables sauveteurs de populations en extrême détresse? Témoignages et analyse d'une spécialiste des crises humanitaires. ●●● PAGE 3

Discussions pour éviter le Brexit

UNION EUROPÉENNE Le premier ministre britannique a passé une journée marathon à Bruxelles pour plaider la cause du Royaume-Uni auprès de certains responsables. Cela avant un sommet européen crucial, jeudi et vendredi. En France, des politiciens et membres des milieux d'affaires dénoncent le traitement de faveur accordé aux Britanniques. ●●● PAGE 4

François dans le temple de la violence

MEXIQUE Le pape effectue la dernière étape de son voyage pontifical ce mercredi dans la ville de Ciudad Juárez, frontalière des Etats-Unis, qui fut l'épicentre de la guerre entre les cartels de la drogue. Rencontre avec des habitants qui n'ont pas fui l'agglomération et où, hormis quelques rues jouxtant la cathédrale, on ne se déplace jamais à pied. ●●● PAGE 5

«Le modèle suisse s'affaiblit»

ÉCONOMIE Pour James Breiding, auteur de *Swiss Made*, économiste et professeur à Harvard, la Suisse, qui a vu plusieurs de ses sociétés être reprises par des groupes étrangers, risque de perdre sa spécificité qui a fait son succès. Elle doit retrouver sa voie propre et ne pas copier ce qui se fait ailleurs, notamment dans la culture libérale anglo-saxonne. ●●● PAGE 11

Des falafels pour les migrants

HUMANITAIRE Chaque semaine, des jeunes Suisses partent apporter leur aide aux migrants. Mais aux formalités des organisations humanitaires, la nouvelle génération préfère la spontanéité des regroupements, possibles grâce aux réseaux sociaux

AÏNA SKJELLAUG

La prise de conscience que l'histoire est en train de s'écrire là-bas leur fait faire leur valise et partir. A Lesbos ou à Calais, sur la route des Balkans, partout des jeunes Suisses s'engagent spontanément à aider des migrants dans leur exode.

«Il y a quelque chose de très politique et de très abstrait dans ces flux de réfugiés qui débarquent aux portes de l'Europe: ce sont des enjeux qui nous dépassent. Et cependant, ces gens ont des besoins très concrets: se nourrir, se réchauffer, parler, survivre», décrit Pierre Cauderay, architecte lausannois de retour de Grèce.

Avec des amis, Pierre est parti entre Noël et le Nouvel An cuisiner pour des migrants. Leur opération s'appelait Lesbos Falafel. Rien de très compliqué: une idée, un Doodle pour s'organiser, une maison louée, une recette de pâte de pois chiches et le projet était lancé.

«Une fois sur place, quand on a vu comment ça se passait, on s'est mis à construire des douches et des cuisines abritées. On a bossé jour et nuit.» Pierre et ses amis font la connaissance de No Border Kitchen, un groupe de jeunes bénévoles européens, âgés de 20 à 30 ans, et se joignent à eux.

Sur la plage flotte une grande banderole, visible depuis la mer. En grandes lettres, ce message: «WELCOME».

Aider et apprendre

«Les migrants arrivaient par milliers, trempés, la plupart ne savaient pas où ils étaient, pensaient qu'ils étaient aux portes de l'Espagne. La première chose qu'on leur proposait, c'était de se changer dans la tente remplie d'habits secs.» Pierre est impressionné par l'efficacité de l'organisation sur place. «Chaque soir, on avait un plénum. Il n'y avait pas de chef, chacun à tour de rôle jouait le modérateur. Ce système obligeait les bénévoles à être responsables et productifs. Nous vivions au sein d'un groupe dont l'organisation hiérarchique était parfaitement horizontale et qui intégrait les compétences des réfugiés.»

Des punks allemands aux jeunes filles candides de 20 ans, tous partagent une certitude: l'Europe ne peut pas fermer ses portes aux migrants.

Sur les plages de Lesbos, parmi les bénévoles, certains sont en vacances, d'autres en congé sabbatique. Ces jeunes viennent tant pour aider que pour apprendre. Ils ont le désir et la disponibilité d'esprit de s'ouvrir aux autres et aux questions que posent les changements de société à grande

CHIFFRES

En 2005, 39 523 personnes ont déposé une demande d'asile en Suisse, 15 758 de plus qu'en 2014 (+66,3%). Durant les mois d'automne 2015, le nombre de requêtes a atteint un niveau très élevé, qui constitue un nouveau record depuis la fin de la crise du Kosovo, en été 1999.

Dans toute l'Europe, 1,3 à 1,4 million de demandes d'asile ont été déposées en 2015, soit plus du double de l'année précédente (625 000 demandes).

Quatre des cinq jeunes Lausannois partis dimanche matin à Calais affronter l'inconnu. Le temps d'une semaine, ils souhaitent apporter l'aide qu'ils peuvent dans les camps de réfugiés.

(BERTRAND COTTET)



échelle. «J'ai eu beaucoup de doute sur ma capacité réelle à aider les migrants, dit l'un d'eux. Mais mon action sur place était un soutien pragmatique à des besoins urgents. Je voulais leur faciliter ce droit de circuler, quitte à ce que ça engendre des problèmes par la suite.» A quelques mètres d'eux, dans le port

de Lesbos, Frontex trie et oblige les requérants à déposer leurs empreintes. Du point de vue des bénévoles indépendants, les ONG en place, qui ne questionnent pas la pratique mais apportent une aide d'urgence aux migrants listés, valident un système politique ségrégationniste. «La différence c'est que

nous nous positionnons pour l'ouverture des frontières. Nous informons les migrants, nous militons, nous faisons circuler l'information.»

Dimanche matin, cinq Lausannois âgés de 24 à 26 ans partaient pour la «jungle» de Calais. Leur projet: rester sur place une semaine pour apporter un peu d'aide et d'écoute, des couver-

«J'ai l'impression que l'on devra expliquer à nos enfants plus tard pourquoi est-ce qu'on a laissé mourir tant de gens à nos frontières»

SABRINA, 24 ANS

tures chauffantes, des chaussettes chaudes et revenir avec une première expérience d'aide humanitaire pour la plupart d'entre eux.

Virginie Rohrbasser est le cerveau de l'expédition. C'est en octobre dernier, dans des camps de Slovénie, qu'elle a pris la mesure de ce qu'il se passait. Depuis, l'aide aux migrants est presque l'une de ses raisons de vivre. «A une autre époque, je serais sûrement rentrée en résistance. On vit un basculement, c'est important d'aller sur place pour se rendre compte. Beaucoup s'enferment ici dans l'ignorance, je ne les juge pas, mais moi je sais déjà que je passerai mes prochaines vacances à aider dans les camps.»

Quelques mois de battement ont permis à Virginie de récolter des fonds et de s'entourer de volontaires prêts à partir avec elle. Elle raconte à ses coéquipiers les conditions dans lesquelles elle travaillait en Slovénie. «Notre accès aux camps n'était jamais garanti, il fallait se battre chaque jour pour que les forces de l'ordre nous laissent entrer. Au bout de quelque temps, les policiers étaient tellement dépassés qu'ils pleuraient en nous demandant de les aider!»

Un certain idéalisme

Les migrants avaient pris l'habitude qu'on ne leur adresse la parole que pour leur ordonner de se déplacer. Virginie doit d'abord les rassurer en leur expliquant qu'elle a quitté son pays pour venir les aider. «La présence humaine est la chose la plus importante que l'on peut leur apporter et je pense qu'on est d'une grande utilité!»

Sur place, les réseaux sociaux ont un rôle déterminant. Les volontaires utilisent la page Facebook Refugee Map pour localiser l'endroit où l'aide est la plus urgente.

Sabrina, 24 ans, était dimanche au départ de Lausanne. Habitée d'un certain idéalisme, elle fait néanmoins preuve d'un grand discernement. «Mes parents ne réfléchissent qu'en termes d'efficacité, ils ne comprennent pas pourquoi je pars alors qu'ils trouvent que ce que je fais a si peu d'impact. Je leur réponds que je fais ce que je peux, même si c'est une aide éphémère. Si l'on ne fait rien, j'ai surtout l'impression que l'on devra expliquer à nos enfants plus tard pourquoi est-ce qu'on a laissé mourir tant de gens à nos frontières.»

Une fois sur place, les jeunes se sont rabattus à Dunkerque où ils ont l'impression d'être plus utiles. «L'hygiène est une catastrophe dans le camp», décrit Virginie Rohrbasser, contactée mardi par téléphone. «On a de la boue jusqu'aux cuisses. Les familles ne sortent pas des tentes de camping, on passe pour voir si l'on peut leur apporter quelque chose. Il fait si froid, nos couvertures chauffantes sont les bienvenues!»

Les organisations sur place voient d'un œil mitigé l'arrivée de ces jeunes bénévoles indépendants, elles qui quadrillent le camp et travaillent méthodiquement. «Nous, on apporte une aide immédiate: on distribue un Dafalgan à qui a mal à la tête», commente Virginie. «On ne sauve personne, mais le temps d'une heure on améliore leurs conditions.» ■

L'EXPERTE

«La mobilisation de la société civile joue un rôle complémentaire»

ANNE CUSINAY
CHARGÉE DE COMMUNICATION
DANS L'HUMANITAIRE

Pour Anne Cusinay, qui a travaillé durant vingt-ans au CICR, l'apport des jeunes bénévoles est peut-être idéaliste, mais il reste utile

De quel œil voyez-vous ces mouvements de jeunes bénévoles indépendants qui vont aider les migrants? L'aide offerte par la société civile est très importante et complète l'offre des organisations humanitaires inscrites dans des structures institutionnelles, qui ne répondent qu'à une partie des besoins. Aujourd'hui, par ailleurs, les gouvernements ne savent pas comment faire face à l'afflux des migrants. La mobilisation de la

société civile joue un rôle complémentaire important et, à partir d'une certaine masse critique, elle peut parfois pousser les gouvernements à agir. Ce qui me touche le plus, c'est la spontanéité avec laquelle ces gens s'engagent, des jeunes mais aussi des mères de famille, des retraités, que ce soit sur les routes ou dans nos régions.

Quelques jeunes qui partent apporter leur aide à une masse innombrable de migrants avec un van, un peu d'argent et quelques sacs de vêtements, n'est-ce pas inutile? Il est vrai qu'au départ, c'est souvent l'émotionnel qui prime sur le rationnel. Il y a parfois un écart entre l'idéal de ces jeunes et leur réelle capacité à aider, mais ça leur permet d'aller sur le terrain, d'accomplir quelque chose d'utile et de comprendre la complexité des réalités sur place. Quelles que soient les motivations de ces jeunes, qu'elles

soient idéalistes, voire un peu naïves, on ne peut en tout cas pas condamner la volonté de s'engager pour une telle cause. Et c'est important que les migrants reçoivent de tels messages de solidarité, qu'ils ne pensent pas que tous les Européens les perçoivent comme des envahisseurs.

Aujourd'hui, quand on est un jeune Européen et que l'on veut s'engager, on a le choix entre le djihad et l'aide aux migrants? Non, pas du tout. Ceux qui partent rejoindre le djihad sont victimes de lavage de cerveau, souvent en rupture, enrôlés dans un système sectaire. Les bénévoles qui s'engagent auprès des migrants le font de leur propre initiative et rentrent ensuite chez eux. Ce sont en général des jeunes bien intégrés dans leur environnement familial et social. Le point commun, c'est peut-être que tous ces jeunes

tendent de donner du sens à leur vie, mais c'est tout.

A-t-on vu d'autres mobilisations comparables dans l'histoire? Les conflits d'ex-Yougoslavie, notamment, ont engendré de nombreuses opérations spontanées d'aide humanitaire, y compris à titre privé. Les Européens étaient touchés, car les populations affectées vivaient à quelques pas de chez nous. Sur place, la réalité était complexe et au cœur des hostilités, les bénévoles se heurtaient parfois aux belligérants qui tentaient de récupérer l'aide apportée aux civils. Aujourd'hui, nous sommes devant des individus qui aident d'autres individus ayant fui leur pays, la dynamique est différente. A cet égard, les générations concernées se souviennent aussi comme la mobilisation et les mouvements spontanés d'entraide ont été importants durant la Seconde Guerre mondiale. ■ PROPOS RECUEILLIS PAR A. SK.